
全国人大代表周迪：

用“专业”“专注”助力知识产权保护
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走访企业了解新技术转化应用、人
才招引留育的瓶颈，仔细记录企业发展
过程中的建议诉求……最近一段时间，
全国人大代表、浙江宇视科技有限公司
研究院院长周迪步履不停，频频深入企
业调研。

尽可能发挥优势专长
提出更有质量的建议

作为身处企业一线的科技工作者，
周迪长期关注前沿技术的最新进展，也
对新技术如何赋能千行百业有着敏锐
观察和独特理解。

“人大代表的责任重大，我要尽可
能发挥自己的优势专长，提出更有质量
的建议。”周迪说。

去年，周迪走访10余所学校和相
关政府部门后，在全国人代会上提出一
份有关“推广人工智能场景化应用，赋
能青少年健康成长”的建议。会后，这
份建议得到教育部门的重视，杭州市滨
江区增加了智能设备应用覆盖面，对促
进学生健康成长起到积极作用。

建议办理有回应，持续激发周迪的
履职热情。

2024年，杭州一家知名互联网企
业牵涉到一件知识产权纠纷，找到周迪
寻求帮助。

“我拥有500多项专利，其中作为
第一发明人的有300多项，多年的工作
经验让我对知识产权领域有较为深入
专业的积累。”周迪说。全面了解纠纷

的前因后果后，他帮助该企业重新梳
理了材料，并客观地向司法部门作了
陈述。

这个案件引起最高人民法院的重
视，经过反复协调沟通，最终取得理想
的结果——两家企业达成庭外和解。
但周迪在整理材料过程中发现，此前类
似的案件在国内并不鲜见。

“结合对已有案例的分析，我发现
目前对于企业传承品牌设计基因的‘纵
向系列产品’如何保护，尚未予以明确
规定，许多企业的后续改进型外观设
计，一旦发生诉讼纠纷，常常因与历史
款型设计具有一定相似性而被宣告无

效。”周迪说，这一状况妨害了企业同系
列产品的连续创新，进而影响到企业持
续创新以及提升竞争力的能力。

推动履职和本职工作相结合
多方面倾听基层声音

创新是引领发展的第一动力，保护
知识产权就是保护创新。抱着这样的
理念，周迪在本职工作之余，投入大量
精力走访调研，领衔提出“修订专利法
相关规定，加强迭代产品外观设计专利
保护”的议案。

同时，周迪还发现，随着更多企业
“走出去”步伐加快，相较欧美国家，我

国在海外专利布局方面还存在较大短
板，导致企业在国际竞争中不同程度受
到制约，进而减弱全球竞争力。

“今年全国人代会我准备了20多
份建议，其中一份就是优化我国海外专
利布局、提升企业全球竞争力的建议，
希望能为更多国际化企业提供启示借
鉴。”周迪说。

“科学技术演进的速度日益加快，
广大企业在发展过程中可能面临更多
新挑战，我将进一步推动履职和本职工
作相结合，从科技、人才、产业等方面倾
听基层声音，为营造更好的创新环境贡
献更多力量。”周迪说。

“平时去哪里健身？一周运动几
次？”

“老年患者在运动中，需要对身体
指标进行监测。”

“这里的体质检测服务一年能有多
少人受益？”

……
近日，全国政协委员、广西体育高

等专科学校审计与质量管理处处长韦
军来到南宁市西乡塘区衡阳街道南铁
社区卫生服务中心走访，细心询问卫生
服务中心就医群众的健身需求，详细了
解社区对病患运动指导的流程。他不
仅问得仔细，还耐心解答基层医疗人员
在运动指导过程中的疑惑。

利用做科普讲座的机会
收集基层群众体育健身需求

“体育是宝藏，要真正挖掘出体育
在促进人的全面发展中的作用。”从事
运动人体科学专业教学、科研、服务工
作30多年的韦军，是体育专业的博
士。体育如何更好服务全民健康，一直
是他关心和思考的重点。

“运动了又好像不够。”“体检报告
上写着合理运动，但什么样的运动是合
理的，不知道从哪儿获得指导？”“我们
与社区开展的科研项目显示，运动对一
些慢性病患者有效，但如何让更多人受
益、让更多病患走进社区卫生服务中心
获得专业指导？”“我们非常需要既懂医
学又懂体育的复合型人才。”……

去年，韦军走进体育场、学校、社区

卫生服务中心调研，在本子上一一记录
下来自基层的声音。他还利用经常为
群众做科学运动科普讲座的机会，收集
基层群众的体育健身需求。

全国政协十四届二次会议期间，韦
军作为第一提案人提交的《关于推进体
医融合 加快构建基层全民健身公共服
务体系的提案》被确定为当年重点提案
选题之一。在提案中，他提出建立基层
全民健身公共服务联合体、以体医融合
的方式建立符合基层需求的运动处方
体系、加强全民健身专业指导员的培
训、成立“体医融合社会体育指导员协
会”等举措。

以体医融合为调研方向，韦军的履

职脚步不停。去年8月，他来到南京市
的迈皋桥社区公共卫生服务中心，看到
中心为慢病患病人群进行运动干预和
治疗，不少患者康复效果良好、症状得
到缓解。他欣喜地说：“这是通过体育
活动促进国民健康、推动健康中国建设
的缩影。”

全民健身强基提质增效
需要专业化的人才引领

过去一年里，韦军还深入赛事一线
进行调研。环广西公路自行车世界巡
回赛期间，让他印象深刻的是，许多观
赛者为了寻找观赛的最佳视角爬上山
顶；赛事结束后的大众骑行项目，让广

西很多骑行运动爱好者也能够在世界
级比赛的赛道上骑行，感受高水平竞技
运动员同样的骑行快乐。“作为体育人，
我欣喜地看到全民健身的热情高涨。
这也反映出老百姓对健身质量和专业
化水平的需求在不断增长。”他说。

“去年提出的意见和建议得到响
应，给予我非常大的履职信心。”备受鼓
舞的韦军不断总结各地体医融合的经
验做法。南京之行让他意识到，要让体
医融合真正落到实处，关键在人才。

今年，带着调研的成果与思考，韦
军将围绕全民健身公共服务体系中人
才培养的策略提出意见和建议。“全民
健身强基提质增效，需要专业化的人才
引领才能迈向更高水平，让体育发展成
果更好惠及百姓。”韦军说。

代表委员履职故事

全国政协委员韦军：

让体育发展成果更好惠及百姓

2月18日，韦军（左一）在广西南宁市西乡塘区衡阳街道南铁社区卫生服务中
心走访，了解卫生服务中心对群众进行运动指导的情况。 图据新华社客户端

记者手记

在基层调研过程中，韦军提到最多
的一个词是“人民”，询问最多的是老百
姓的需求。“健康中国关键是人民的健
康”“体育应该为全民健康服务、为人的
全面发展服务”。从体教融合到体医融
合，他一直在发声。

在全国政协委员韦军身上，我们看
到了把人民的健康装在心里、将履职落
到实处的情怀和担当。“以人民为中心，
找准‘小切口’，才能解码‘大民生’。”这是
韦军的履职誓言，他也一直在朝着这个
目标努力。 据新华社

全国人大代表、浙江宇视科技有限公司研究院院长周迪（左二）在社区基层调
研。 图据新华社客户端

记者手记

朴素的穿着、轻柔平和的语调，手
握500多项专利的周迪如同低调的“扫
地僧”。在交谈过程中，他给人最深的
印象就是“专注”和“专业”。

在采访中，涉及时间、数量等具体
细节，周迪总会拿出资料仔细查阅核
实。一年来的履职经历，他都做了详细
记录，专注的履职态度成为他形成有针
对性、高质量建议的“密码”。

凭借知识产权领域的深耕积累，周
迪以客观专业的陈述帮助企业维权，并
结合热门行业的发展趋势，举一反三地
提出相关建议，正是他的这种专业精神
有力推动了问题的解决。 据新华社


